

Habana de los Santos, Misael, "Negros mexicanos demandan al Inegi que los cuente bien y los llame por su nombre", *La Jornada*, México, 08 de junio de 2010.

Consultado en:

<http://www.jornada.unam.mx/2010/06/08/estados/033n1est>

Fecha de consulta: 27/07/2012.



Durante el decimosegundo Encuentro de Pueblos Negros, realizado en abril pasado en la comunidad de Huehuetán, Guerrero, participaron organizaciones nacionales y extranjeras que demandaron reconocimiento constitucional. En la imagen, integrantes de la delegación de Líbano. **Foto Javier Verdín**

Acapulco, Gro., 7 de junio. Después de una sequía de encuentros que duró tres años, los llamados “afrodescendientes”, que ahora se reivindican como negros, se reunieron en tres largas jornadas en las que hablaron, discutieron, bailaron y comieron, todo en torno al significado de ser negro en la Costa Chica de Guerrero y Oaxaca pero también de otras partes del país y del mundo.

En la reunión se alzó la voz ante el mundo occidental y su cultura de lo *políticamente correcto*, que se empeña en llamar a los negros “afrodescendientes”. Una de las delegaciones, representada por el colectivo África AC, que encabeza el profesor Israel

Reyes Larrea, exigió que los llamen “¡pueblos negros! Sin subterfugios. Nada de afromestizos o afromexicanos”.

Reyes Larrea, vocero por consenso, resumió: “Hubo mucha discusión, sobre todo en La Boquilla, El Ciruelo y Corralejo (comunidades de la Costa chica de Oaxaca) acerca de los conceptos, que tratan de decir ‘negro’ con suavidad”.

Las autoridades “nos ven como comunidades exóticas”

Relató que un señor de La Boquilla dijo: “A mí me gusta ser llamado negro. Apenitas me queda”. De la misma forma, agregó, cientos de mujeres se sienten orgullosas de ser negras y así quieren ser consideradas en el censo del Inegi. Ése es otro reclamo a las autoridades federales, ya que ese organismo se niega a aceptar esta categoría. Por ello, las propias comunidades, con sus recursos, harán su conteo en 30 municipios de Guerrero y Oaxaca.

Dijeron que es necesario que el Inegi reconozca a los pueblos negros en sus censos para que puedan beneficiarse de las políticas públicas de salud, vivienda, desarrollo económico y servicios que les niegan por no estar definida su categorización.

“Nos ven como comunidades exóticas. El Inegi ya nos respondió que no podrá incorporarnos en este conteo, sino después, pero no quitaremos el dedo del renglón. Buscamos que los gobiernos estatal y federal volteen hacia el pueblo negro y rompan candados que no permiten los apoyos”, dijo Reyes Larrea.

A la reunión acudió el embajador de Angola en México, José Jaime Furtado Gongalvez, quien sostuvo: “Somos africanos, en Guerrero o en cualquier parte que nos inviten como embajada de Angola, es un honor asistir. Es una comunidad. Y además debe recordarse que de Angola salió gran cantidad de esclavos al continente americano”.

Al ágape acudieron autoridades negras de municipios de Oaxaca y Guerrero, y una delegación de la nación musulmana, 25 personas que llegaron con atuendos coloridos, ritos, música y oraciones matinales.

En una de las jornadas se realizaron talleres en la escuela secundaria Juan García Jiménez de Huehuetán, donde a niños y niñas les enseñaron música y danzas africanas. También hubo una exposición de escultura y grabados en la comisaría municipal, abierta a todo público.